

LA CRÓNICA

FRANQUEO CONCERTADO.

PERIODICO LIBERAL

FRANQUEO CONCERTADO.

GUADALAJARA 28 de marzo de 1918

Epoca II - Año XXXIII

Núm 2.160

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Jáudenes, número 18 - Guadalajara

FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO -

Subscripción Trimestre, 1 peseta; año, 4 pesetas

Anuncio de su tarifa. Con arreglo a la Ley del Timbre de 14 de octubre de 1891, los anuncios satisfarán 0'10 pesetas

Se publica los jueves

NUMERO SUELTO:

10 céntimos

Carbones minerales de Asturias

Propietario: RAFAEL GONZALEZ

Despacho: LOPE DE HARO, 1

Ha quedado abierto al público

el nuevo despacho de CARBO-

NES MINERALES DE ASTU-

RIAS, contando ya con grandes

existencias de las clases más ne-

cesarias y usuales, que son:

GALLETA CRIBADA

(especial para cocinas)

MENUDO DE FRAGUAS

COQUE METALURGICO

GOBIERNO NACIONAL

España, hondamente perturbada en su vida interna, ha vuelto a la normalidad.

Un ilustre hombre público, tan íntimamente ligado a este rincón de Castilla, ha dado la solución al conflicto creado por la soberbia de otro político erigido en dueño y señor de vidas y haciendas. Allí en espléndidas estancias donde fuera puesto a prueba su perspicacia y talento, sus profundos conocimientos del engranaje en la gobernación de un pueblo, hastiado de sus gobernantes, aconsejó tan acertadamente lo que debiera hacerse, que en breves momentos resurgió la sensación sedativa, desapareciendo el estado nervioso.

Todo es júbilo hoy la gran España. Constituido en pocas horas un Gobierno de primates, que han sabido dar la nota de patriotas y monárquicos, la opinión lo ha acogido con señaladas muestras de júbilo, esperanzada de que habrá de responder a sus aspiraciones

ante la lección provechosa que le han dado elementos descontentos cansados de promesas incumplidas. Son los nuevos ministros, por sus antecedentes, conocedores de las necesidades del país y poseen sobrado talento para solucionar los vitales problemas de la patria.

Maura, en la presidencia, infunde respeto; Dato, en Estado, es garantía para las naciones en guerra, por su constante predicación de la neutralidad; García Prieto, en Gobernación, y el conde de Romanones, en Gracia y Justicia, por su carácter de ex-presidentes de Consejo y su espíritu liberal, encajan perfectamente en ambos ministerios; Besaño, es un gran hacendista; Alba, es hombre de mentalidad que ha oído falta en Instrucción pública; Cambó, representa el regionalismo; es catalán, pero ante todo muy español, y, como ministro por vez primera, se ha hecho cargo del departamento de Fomento, y Marina de Guerra y el Almirante Pidal en Marina, son dos prestigios en el Ejército. ¿Qué mejor Gobierno podrá apeteer España en días de turbulencias, en momentos en que todo estaba desquiciado?

Hace falta ahora que no den tregua al trabajo, que respondan a los vítores y aclamaciones con que el pueblo de Madrid los ha recibido y a cuyo entusiasmo se ha adherido España entera. Comprendan que el país reconoce su valía y tengan muy presente que sabe agradecer todo sacrificio que en su bien se impongan y que no es un país ingobernable, es un país que ansia ser bien gobernado.

LA CRÓNICA siente también en su pecho la satisfacción del bien reconquistado con la vuelta a la normalidad y hace votos porque las nuevas Cortes sean fecundas, olvidando nuestros representantes intereses mezquinos para inaugurar una nueva vida pública a base del patriotismo que hoy más que nunca se imponen por las graves consecuencias de la guerra.



DE LA GUERRA.—Puesto de guardia de tropas francesas en Arabia.

FIN DE INFORMACION.

Crónica

La mujer italiana y la guerra

Antes de la guerra la mujer italiana estaba excluida, por un sentimiento de caballerosidad, de las fábricas, de las oficinas y de casi todos los servicios públicos. Esto sucedía por lo general en todas partes, pero quizá aún más en Italia, porque la mujer era únicamente madre, hermana, esposa, o amante, y los italianos encontraban que era triste exponer el objeto de su amor al rudo contacto de la vida industrial.

Ibanse ellos a trabajar y a ganarse la vida dejando en sus casas modestas a las mujeres cuidando del hogar doméstico. Poesía y encanto que la guerra ha deshecho. Hoy día las mujeres de Italia han reemplazado por completo a los hombres que combaten, en todos los trabajos y en casi todos los servicios públicos.

En Roma, Nápoles, Milán, Turín y en las demás grandes ciudades italianas las mujeres son conductoras de tranvías, de automóviles, burrenderas, empleadas en los Ministerios, juntas a las labores interiores de los cuarteles, carteras. Encarriadas en el severo uniforme de guerra, que las hace más bellas aún, cumplen con su deber con escrupulosa exactitud y en sus rostros se lee frecuentemente un dolor nostálgico por el hombre que está lejos en las trincheras ante el enemigo, sus corazones no vacilan nunca en el trabajo y en la espera. Son voluntarias del trabajo y también ellas consagran a la Patria el corazón y los brazos. El experimento ha obtenido un gran éxito y no hay obra alguna donde la mujer italiana no se haya revelado a la altura de la situación; en las antiguas industrias como en las nuevas, su trabajo es poderoso auxilio para la Patria en armas. El ejército de las mujeres obreras está lejos de la línea de fuego. Después de la retaguardia del frente se extienden, más extensas y no menos activas, las retaguardias industriales. Estas nobles falanges de los operarios de guerra aparecen tan numerosas y disciplina las como la otra de hombres avecinados en las trincheras.

Muchas veces su trabajo es peligroso y tiene la santidad del sacrificio; siempre en el trabajo cotidiano que prestan hay la belleza de la contribución a la causa común. Al principio no estaban preparadas para el servicio metódico y para la excesiva fatiga, pero poco a poco su voluntad tenaz ha adoptado sus delicadas manos a los trabajos más rudos y pronto fueron habilísimas en trabajar con los tornos, con los grandes martillos y con las máquinas más complicadas. Rápidamente se han conformado a la nueva vida y a los tremendos esfuerzos que requieren las operaciones de la metalurgia en grande, consiguiendo sustituir el trabajo viril y ocupar el puesto del hombre



Según la unánime

opinión de personas competísimas en la materia, Odol responde en la actualidad más que ningún otro preparado a todas las exigencias de la más rigurosa higiene y por tanto debe considerarse como el mejor de los dentíficos conocidos hasta el día.

produciendo como él y en la misma medida.

En las largas galerías de máquinas donde es tan alto el estrépito y continúa la agitación de la maquinaria, trabajan encorvadas sobre los tornos, ocupadas junto a los grandes martillos, alineadas a lo largo de los bancos; fabrican con cuchillos y escarpelos mecánicos proyectiles de cañón de todo calibre. Igualmente bien trabajan en los ciclópeos hornos junto a las grandísimas prensas hidráulicas, gobiernan las manivelas que ponen en acción las máquinas poderosas; vigilan el trabajo envueltas en humo y chispas, como en un infierno dantesco y ayudan a los hombres a transportar en las vagonetas los grandes bloques de acero o bruto.

Visten una combinación de tela oscura consistente en un traje entero en que los pantalones están unidos al corpiño. Este disfraz de guerra confiere a las bellas un mayor encanto y a las que no lo son tanto les presta gracia. En los trabajos delicados como en los rudos, la mujer italiana conserva casi siempre su coquetería y entonces la combinación es azul, con alguna que otra mancha de aceite o de barniz y un corte bastante bien hecho; otras veces por el contrario cuando están tristes y quieren abandonar toda coquetería, peinarse sencillamente anudándose el pelo en la nuca, se cubren la cabeza con un pañuelo y parece apoderarse de ellas una nueva coquetería, la del unto y la del negro de humo; su rostro, sus brazos, sus manos ostentan el negro de la carbonilla y la femineidad revélase únicamente en el modo de arrastrar los grandes zucos.

Antes de salir por la noche se arreglan, visten nuevamente los trajes femeninos y ríese las conociendo salen en grupos dirigiéndose a sus casas donde esperan los niños y los abuelos, únicos guardianes del hogar doméstico. La mujer italiana en este nuevo aspecto de la vida ha triunfado por esa exquisita capacidad de adaptación que es virtud de nuestra raza latina y asegura la posibilidad de instruir, de com-

prender, de apoderarse de una función cualquiera con el único subidío del ejemplo, sin necesidad de profunda y teórica instrucción.

Se ha dicho frecuentemente por quien no conocía a los italianos, que eran éstos en su mayoría artistas demasado artistas individualmente para constituir una colectividad de obreros modelo, disciplinados, precisos y hábiles concedores. Pues bien, después de esta visita al frente industrial italiano, puedo asegurar que después de los hombres las mujeres han demostrado lo contrario. La genialidad individual no es óbice sino que ayuda a las grandes actividades de conjunto y los artistas pueden convertirse en proyectos obreros y soldados valientes, de la misma manera que las esposas y madres de familia pueden donde hace falta, sustituir admirablemente a los hombres ausentes. Esta es tal vez la mayor fuerza de España, Italia y Francia. Yo creo que el porvenir dirá que la mujer por su fudolo, por su mayor agilidad, por su régimen de vida y por su tranquila constancia tiene cualidades superiores en el trabajo, a las del sexo masculino.

Todas las mujeres italianas trabajan hoy febrilmente e incluso, las venecianas, que parecía que no habían de poder nunca abandonar sus *loggie* maravillosas y la dulce contemplación de la laguna, han adoptado voluntariamente el traje de guerra. Lo que no han perdido es la belleza y estas obreras venecianas son igualmente fascinadoras que sus antepasadas en tiempo del Tiziano. Entonces en las terrazas dejaban secar sus cabellos durante largas horas después de haberlos bañado en el líquido misterioso que daba el rubio veneciano exigido por la moda del tiempo, hoy sucerradas por completo en los graciosos pantaloncillos del uniforme de trabajo demuestran el deseo tenaz de vencer a ese enemigo que ha osado profanar los monumentos sagrados de su amor.

Peter.

TRIGO SIN SALIDA

La triste suerte de un pueblo

En un rincón de la provincia, desde la cual se siente el murmullo de las aguas de Lozoya, que la divide de la de Madrid, se encuentra situado Valdepeñas de la Sierra, pródigo en productos agrícolas y principalmente en cereales, por el esfuerzo de sus naturales, más que por la fertilidad de su suelo.

El único mercado para dar salida al trigo, lo ha sido la fábrica de San José, en la provincia de Madrid, muy inmediata a este término; pero vino el acuerdo de la Junta de subsistencias de Guadalajara prohibiendo la salida de trigo fuera de la provincia, y con ello, el cierre de la única salida, quedando bloqueados estos agricultores sin que encuentren medio de reducir a metálico sus productos, toda vez que no po-

seen más vías de comunicación que pésimos caminos de herradura y cargar a lomo las caballerías para el mercado de Guadalajara, sería una temeridad obligar a los animales a soportar la carga ocho o nueve horas, y después correr el riesgo de no poder colocarlo; además, que con la pertinaz sequía del otoño, las labores no están hechas y si se quiere cosechar el año vendidero hay que remover la tierra y las caballerías que regresaran de tan larga caminata tendrían que descansar, y todo este tiempo se rosta a su ordinaria ocupación y con todos estos perjuicios ¿cuánto trigo podrían conducir? Tres fanegas cada caballería. A lomo también se conduce a la vecina provincia de Madrid, pero ya el trayecto es diez veces más corto y el camino bueno, que las caballerías no sienten fatiga.

Aquí sucede a mi entender que la Junta de subsistencias en su afán de generalizar, no ha meditado lo bastante para salvar todos los inconvenientes, pues de haberlo hecho, la prohibición que tantos perjuicios causa a este pueblo, debió alcanzar sólo a los por cuyos términos pesan carreteras, las cuales poseen todas las comodidades para transportar el grano con muy pequeña molestia, pero aquí, se ha metido a todos en el saco sin excepción alguna; y sucederá lo que ocurrió el año anterior, que después de haber mandado reenviado cierto número de fanegas de trigo para la capital, viendo el industrial que no le tenía cuenta el traslado, aquí se quedara y en los «Boletines» han ido como existencias del año anterior, surgiendo lo que se cuenta del famoso perro del hortelano, que ni comía las coles ni las dejaba comer; por las trazas, acontecerá en el actual una cosa igual, es decir, que el trigo no se puede llevar ni vendrán por ello, debido a la imposibilidad de transportarlo y aquí se quedará para ser incorporado a la próxima cosecha y mientras tanto si se carece de dinero, acudir a la usura.

Las precedentes líneas que serán calificadas de canción napolitana por los que no sientan las amarguras que impone la falta de vías de comunicación, no tienen otro objeto que mover a compasión a la Junta de subsistencias, ya que la Semana Santa que se avecina convida a la meditación, vuelvan sobre su acuerdo y sean más liberales que la Dirección general de Abastecimientos, a la que también se ha recurrido sin éxito, y concedan a este pueblo por las excepcionales circunstancias que en él concurren autorización para exportar trigo a la limítrofe provincia de Madrid, con lo cual darán una prueba de rectitud y evitarán el triste espectáculo de ver que los labradores, en vez de acudir a la Recaudación de Contribuciones con la tradicional bolsa de gato con blancos discos, conduzcan costales de trigo al precio de tasa y si no es recibido, como el alcalde será uno de ellos, veremos quien faculta al ejecutor para entrar en el domicilio de los deudores, siendo que a éstos no se les da facilidades para el pago.

V. de la S.

Benito Cano.



LA SALUD

recuperada en la naturaleza

INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado e intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predispuestos a la tisis, a los que tendrán dificultad en conciliar el sueño, que os levantáis más fatigados que cuando os acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuren indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Pídanse en

INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO
Rambla del Centro, 12, pral., Barcelona (España)

A través de la región

En la raya de Cuenca

El «Morito», un caballo serrano, pequeño y nervioso, está ya preparado.

Media la mañana y cae el sol de marzo, claro y un poco picante, sobre estas tierras alcarreñas que tienen un olor acre y exhalan un vaho tibio de sus entrañas moresnas y fecundas.

Apenas hemos salido de Salmerón me dice el guía:

—Mira V. esos olivos. Quemao por los hielos de este enero.

Pena da verlos. Sus hojas pardas dicen la inmensa pérdida que han sufrido estos pueblos de la Alcarria, eminentemente productores de aceite.

La cosecha que en Salmerón se obtiene rendía algunas 20.000 arrobas de aceite. Este año, dicen los agricultores que apenas si se conseguirán mil o dos mil arrobas.

Y durante el trayecto que recorremos, sólo vemos olivos secos; una interminable procesión de moribundos que la mano del podador va aliviando de ramas secas. La monda de los olivos es cruel, como son todos los remedios heroicos; pero si sobreviven a este despojo de sus miembros secos, no llevarán vida lánguida cuando después de algunos años tornen a dar fruto.

Los campos de la Alcarria son alegres, tranquilos y sóbrios. Los campos andaluces son como una carcajada de mujer. Estos son como una dulce sonrisa de rica-hembra castellana.

Vamos por un sendero estrecho, bordeado de espinos floridos, por los que saltan los pájaros.

El «Morito» enhiesta las orejas.

—Es que ventea «los vacos»—me dice el guía.

Así es; a los pocos pasos, cuatro bueyes que se paran y se hacen a un lado a una voz de mi acompañante que me explica:

—Aquí en la Alcarria, y por ahí abajo, en Cuenca, se vuelven mansos. Estos son de Salmeroncillos. Uno de ellos lo compró mi padre, en Molina, y entonces pegaba, pero aquí, quizá sea

por los pastos, todos los vacos se aman-san.

Subimos unas cuestas y damos vista a Castilforte.

La sencilla piedad del pueblo, como humilde signo mortuario, ha colocado toscas cruces de madera, que forman como vallado sagrado del camino que conduce al cementerio.

Apenas queda a nuestra espalda este pueblo, cuando comenzamos la ascensión de empinada cuesta que marca el principio de la Sierra y el internamiento en la provincia de Cuenca.

Los primeros pinos que vemos nos dan la sensación de estar allí representando la riqueza forestal de la provincia hermana.

Bien internados en el monte, el «Morito» hace una marcha segura sobre los riscos; sus remos finos se afianzan en el terreno y sin un tropiezo descendiendo las empinadas cuestas.

Va declinando la tarde y el viento de la Sierra corta la cara.

Un serrano se cruza con nosotros. Viste calzón corto y chaleco encarnado y ajusta a la cabeza el clásico pañuelo que, anudado, cae a un lado. Sentimos una pueril alegría viendo esta tipo clásico de hombre de la Sierra, porque amamos las tradiciones locales, las características de los hombres de tierras distintas y aquí vemos que el color gris de la civilización igualándolo todo no ha llegado todavía.

—Buenas tardes.

—Buenas tardes.

—Diga, amigo, ¿cuanto falta para llegar a Alcantud?

—Pues habrá una hora y aún y aún...

Va siendo un problema serio el caminar a través del monte y el «Morito» vacila.

¿No conocéis la mágica grandeza de una noche, en plena Sierra, respirando el aire que golpea a los ojos, en medio de un pinar tupido y bajo un cielo claro, de infinita belleza?

Se espigaba a lo lejos la esquila de los ganados y de vez en vez un chillido, como el de alguna ave, que lanzan

los pastores para recoger el ganado.

—En cuanto salgamos del vallejo, torciendo a mano izquierda, ya estamos en Alcantud. ¡Buena jornada!

—¡Conque una hora «y aún y aún»...!

—Sí, cuando estos serranos dicep «y aún y aún», ya puede V. poner el doble del camino que le digan.

—¿Qué es eso que blanquea?

—Son los arranales de Alcantud.

—A la vista del pueblo conquense trota el caballo ligero y audaz, y sus cascos resuenan en las calles de Alcantud, profanando el silencio de la noche, callada y honda.

Escebé.

Sociedad «Linares Rivas»

En el teatro Cómico y con la animación de siempre celebró el sábado anterior la sociedad «Linares Rivas» la velada correspondiente al mes actual.

Dió principio con el bonito paso de comedia de los Quintero, «Los ojos de luto», muy bien interpretado por las señoritas Almansa y López y por Rafael Martín con su singular maestría, representando después el juguete cómico en dos actos, «Trampa y cartón», con el que hicieron pasar divertidamente al público un gran rato, más que por la gracia de la obra, de la que carece, por la que personalmente pusieron los intérpretes, que además de la Almansa y López y el director R. Martín, antes citados, tomaron parte Pérez (J.), Segovia, Terrados, Sepúlveda, Sanz, Abella, Perez (V.), Santiesteban y el niño Almansa.

Para todos hubo aplausos merecidos y una vez más los de «Linares Rivas» salieron complacidos de la última velada.

DE SOCIEDAD

Para ser sometida a tratamiento especial, anteayer fué conducida a Madrid, en automóvil, la Srta. Catalina Sanz, que lleva enferma, de cuidado, bastante tiempo.

Mucho celebraremos que allí la ciencia restablezca pronto a la paciente.

—En Toledo ha fallecido la señorita Teresa San Román, hermana del capitán de Ingenieros, D. Natalio, y sobrina de los señores de Anduaga.

Reciban nuestro pésame.

—El domingo próximo se celebrará en la parroquia de Santiago el matrimonial enlace de la Srta. Carmen Rojas, con el primer teniente de Ingenieros, D. Felix Martínez Sanz.

—Al lado de sus hermanos los señores de La Cierva, están pasando una temporada las Srtas. Luisa y Conchita Miranda.

—Hoy se cumple el primer aniversario de la muerte de doña María de la Concepción Emperador, esposa del profesor de este Instituto, D. Ramiro Ros, al que renovamos en esta fecha la expresión de nuestro pésame.

LA EQUITATIVA

M. Castells

Miguel Fluiteris, 9 y 11 - (Antes Mayor baja)

Única camisería en Guadalajara

UNICA CASA QUE TIENE CORTADOR

Se hacen encargos de camisas, calzoncillos, ropa blanca y carastillas.

Se arreglan camisas y se hacen trayendo el cliente el género.

Gran surtido en bisutería, corbatería, juegos cristianos, juegos cama, mantelerías, enaguas, pantalones y mil artículos más del ramo de camisería, ropa blanca y canastillas.

NOTA.—Devolviendo tickets por valor de 25 pesetas en adelante, se hace el 5 por 100 de descuento en efectivo.

Estos tickets se dan haciendo de una peseta en adelante de gasto.

«LA EQUITATIVA» - TELEFONO 75

UN BANQUETE

En uno de los salones del Casino de Guadalajara se reunieron anteayer en fraternal banquete gran número de funcionarios de Hacienda, Correos y Telégrafo, con el que festejaban el compañerismo y la solidaridad inquebrantable, firme, de que todos dieran ejemplo ante los desagradables sucesos pasados, que provocó la injusticia y el torpe desafío de un gobernante.

Entre los comensales existió la más fatima cordialidad y la alegría propia del caso. No hubo brindis.

Si por circunstancias imprevistas no pudimos honrarlos ocupando un puesto en el banquete, al que atentamente fuimos invitados, no por eso dejamos de estar a su lado en aquel momento como lo estuvimos antes, participando con noble satisfacción de la misma que ahora sienten los dignos empleados civiles.

También los subalternos de estos Cuerpos celebraron con otro banquete, en el Ateneo Obrero, la vuelta a la normalidad, con gran contento por parte de todos.

Espectáculos

Teatro Principal

Compañía de verso.

El nuevo empresario del coliseo municipal, que ya es oficialmente el señor Cabizares, nos trajo el domingo anterior otra compañía de verso, al frente de la cual figuraba el primer actor del teatro Español, de Madrid, Alfonso Muñoz, y esto no era poco. Si hubiesen elegido otras obras, mejor. Porque «Los semidioses», la tragicomedia un tanto absurda de Oliver, no era obra

que pudiese llevar público al teatro; y así ocurrió.

La comedia dramática de Berstain, «El ladrón», representada el mismo día por la noche, no obstante su antigüedad, corrió mejor suerte, siendo presenciada por bastante público, al que llegó en momentos la emoción de algunas escenas, sobresaliendo en su interpretación la señora Guerra y Alfonso Muñoz, siendo muy aplaudido.

Que el señor Cabizares siga por el camino trazado, en el cual hemos de alentarle, de contratar buenas compañías, o aceptables cuando menos, añadiendo por nuestra parte el deseo de que le acompañe el acierto en su empresa. Sobre todo ¡que no haya más cesiones!...

Teatro Cómico

Varietés.

No dejaba de ser atrevido el programa del teatro Cómico para las sesiones del domingo último.

La bailarina Laura de Santelmo, que ya tiene conquistada fama como artista de positivo mérito y original, la justificó en Guadalajara, ante nuestro público, que premió su artístico trabajo con incesantes aplausos. La Verina, celebradísima aquí tantas veces, tuvo otra más el halago del éxito que siempre acompaña a la hermosa canzonetista.

Completaba este programa unas cuantas y entretenidas pifias.

Sociedad «El Recreo».—La simpática sociedad que así se titula celebrará su segunda velada, en el Salón Castelló, el próximo sábado 30 del corriente, a las nueve en punto.

La humorada en un acto de Constantino Gil, «El crimen de anoche», y el sainete de Arniches y Cantó, titulado «Candidato independiente», constituyen el programa de esta velada, que se verá tan concurrida como la anterior.

M.

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 23

Abre la sesión el alcalde, a las doce, y en los escaños se encuentran los señores Pedromingo, Justel, Ortega (F.), Bartolomé, Cuadrado, Prado, Ortega (C.), Zoffo, Núñez, González García, Barrera, González Ruiz, Medrano y Casado (A.).

Leída el acta de la anterior, el señor Barrera pide una rectificación a un párrafo, que se le concede, quedando así aprobada.

El señor presidente anuncia que va a constituirse el Concejo en sesión secreta para tratar de la conducta de un señor concejal, quedando desolajada la sala de público, ausentándose también el concejal señor Casado (A.).

Reanudada la sesión pública a los quince minutos, el alcalde manifiesta que el Ayuntamiento acaba de acordar en la secreta pedir al señor gobernador civil la declaración de incapacidad del

concejal don Emilio Casado, con arreglo al artículo 12 del R. D. de 24 de marzo de 1891, incurso en el núm. 4.º del artículo 43 de la Ley municipal.

Se aprueba el dictamen que en la sesión anterior quedó sobre la mesa a la solicitud de la señora presidenta del Apostolado de señoras, desestimando nuevamente ésta.

Léese otra solicitud que también quedó sobre la mesa en la sesión anterior, de doña Carmen Heredia, adjudicataria del teatro Principal, por la que cede todos sus derechos y obligaciones a don Manuel Cañizares Alvarez. Con el informe favorable de la Comisión de teatros se aprueba el dictamen, quedando hecha la cesión.

Apruébase el proyecto presentado por el arquitecto municipal, de alcañtarilla para la calle del Amparo.

Se da lectura de una bien redactada moción del Sr. Barrera, en la que, haciéndose eco del rumor público, que atribuye a negligencia o improvisación la causa del desgraciado accidente ocurrido recientemente en la excavación de tierra para la extracción de la tubería del agua, en la carretera de Taracena, y que costó la vida a un joven obrero de Guadalajara, pretende sean depuradas responsabilidades; añadiendo, en frases muy levantadas, al hacer uso de la palabra para defender esta moción, que, aun cuando esto pueda restarle simpatías, cree cumplir con un deber pidiendo que «se abra expediente, por si el arquitecto municipal, el capataz de obras, o la Comisión, están o no exentos de culpa en el suceso.»

Achérense a la moción del señor Barrera los señores Bartolomé, Casado (A.) y Medrano; este último propone un voto de gracias al señor Barrera por su interés en favor de la familia del muerto, que el señor Barrera no acepta.

El alcalde también se asocia a la moción de referencia, creyendo conveniente, sin embargo, aplazar este expediente hasta conocer el resultado de la acción judicial.

El señor Barrera estima que, por el contrario, éste puede ilustrar a aquélla, acordándose, por último, a propuesta del señor Justel, que sea la comisión de aguas la que, con el señor Barrera, forme el expediente.

Y después de conocerse el estado de multas de la semana, se levantó esta sesión, que casi podría pasar al capítulo de las memorables, y en la que, como razón de más, hasta hubo público.

Sesión de ayer

La celebró ayer, día de sesión, nuestro Ayuntamiento, presidida por el alcalde y con asistencia de los señores Ortega (C.), Bartolomé, Barrera, Medrano, Prado, Núñez, Largacha, Cuadrado, Justel y González.

Se aprueba el acta de la anterior. Don Nicomedes García ha presentado una solicitud, de la que se da cuenta, para la construcción de la casa número 6 de la calle Mayor. Se acuerda pase a informe de la Comisión de obras y del arquitecto.

I. O. Q. M. - Maestra, 22, principal
Calle de San Juan

Instituto de Belleza

Estudios de cosmética, uñas, maquillaje y asistencia de la cara. Asesorar y aconsejar del James. Despeinado de los cabellos y modificación en el color del cabello. Estomatología, Manicura y alisamiento del cutis. Instrucción de niñas de los peinados y modificación de los mismos. Arreglo de los senos, cejas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Dirección del curso para el día de sábado.

Servicios médicos. De 12 a 13. - Servicios de día, 1 a 4 tarde.

CONSULTAS Y TAMPAS POR CORREO

- Manuel Molinero

Marmolista lapidario

Primeros talleres electro-mecánicos

Panteones y sarcófagos

Unico despacho:

Plaza del Progreso, núm. 10 - MADRID

Teléfono -M.- 3.361

El proyecto de rasante para las calles del Carmen y travesía de Santo Domingo, del arquitecto municipal, pasa también a informe de la Comisión respectiva.

Leído el padrón rectificado de familias pobres con derecho al disfrute de los servicios de la Beneficencia municipal, acuerdase quede expuesto al público por ocho días, durante los cuales se admitirán reclamaciones.

Después es aprobado el informe a la solicitud de don León del Prado, por el cual se le concede la exención de arbitrios para la corrida del día en que se inaugure «La Hispana», si lo merece aquélla, negándosele en cuanto a las otras dos corridas que proyecta para Pascua y el Corpus.

Dándose por último lectura del estado de multas impuestas durante la semana anterior, y se levanta la sesión.

EN MARCHAMALO

UNA BODA

En la Iglesia parroquial de Marchamalo efectuóse el domingo anterior el matrimonial enlace de la señorita Blasa de Lucas Riofrio con don Juan Dige Lucas, joven e inteligente funcionario del Ayuntamiento de Guadalajara.

Blasita de Lucas, cuya belleza resplandecía aún más con las galas de novia, es hija de nuestro querido amigo don Santiago, hacendado de aquella villa.

El novio es hijo del conocido publicista alcarreño y buen amigo, D. Juan. Una hermana de la novia, también guapisima, Fuencisla, y D. Santiago Dige, hermano del novio, apadrinaron a los contrayentes.

Los invitados, muy numerosos, como son tantos los afectos y las simpatías

que la familia de Lucas reúne por aquellos contornos, fueron espléndidamente obsequiados.

Los recién casados salieron aquel mismo día para la Corte.

Felicitémosles muy sinceramente con el deseo de que alcancen toda suerte de venturas en el nuevo estado.

Sucesos locales

Gabinete de urgencia

Durante la última semana han sido asistidos en esta clínica:

La niña de 15 meses, Concha Cruz Cano, de una contusión con equimosis en la muñeca del brazo derecho.

Luis Cuencas, que el día 22 sostuvo una reyerta con su suegra en la vía pública, de la que resultó Luis con unos arañazos solamente.

Carlos García, de 20 años, el mismo día 22 fué asistido de una herida incisa en el dedo pulgar de la mano izquierda.

El día 23, al joven Pedro Ruibal le fué apreciada la fractura de Colles en la extremidad inferior del radio del brazo derecho.

Y a Patricia Sopena, de 84 años, el día 26, de una herida contusa en la región nasal.

Noticias generales

En el cuartel de San Carlos se verificó el sábado anterior la jura de la bandera por los nuevos reclutas, con asistencia del general gobernador, señor Lanza.

El día 6 de abril próximo la Juventud Antoniana celebrará una gran velada literario-artística, que promete ser tan brillante como las que en años anteriores ha organizado.

El Ayuntamiento de Sigüenza ha nombrado hijo adoptivo de la ciudad al canónigo D. Hilario Yáñez, director de nuestro colegio «El Henares».

Para el homenaje que organizado por la real Academia de Medicina a la memoria del doctor Benito Hernando, se ha de celebrar en Madrid el día 15 de abril, han sido designados por este Ayuntamiento, para su representación, a los concejales señores Ortega (don Felipe) y Barrera y al médico primero de la Beneficencia municipal señor Cordavias.

El próximo domingo de Resurrección se celebrará en Alcalá de Henares una becerrada a beneficio de las obras de la ermita de la Virgen del Val, patrona de la Ciudad.

La fiesta, para la que hay muchos entusiasmos, será presidida por bellas señoritas.

De director de lidia actuará el matador de novillos alcarreño, Emilio Llorente (Bomberito).

Ha sido nombrado Magistrado de la Audiencia de Madrid D. Domingo Divar, Juez de instrucción que fué de esta capital.

El jueves de la semana anterior al atravesar la vía en la estación de Atocha, de Madrid, fué arrollado por el tren exprés de Toledo, el joven de esta capital Cándido España, quedando muerto en el acto.

A virtud de permuta ha sido trasladado a Murcia el oficial de esta Suorsal del Banco de España don Manuel Calderón.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta capital está de manifiesto el pliego de condiciones para la subasta de enagenación de los solares de las casas demolidas que comprenden los números 26 al 34 de la calle de Miguel Fluiters, para oír reclamaciones.

PASTOS

Se arriendan los de la Dehesa titulada «La Común», y tierras de Cañeque, en término de Galápagos, de la propiedad de D. Eduardo García Montessoro.

Para tratar con D. Ramón Ibáñez, Jáudenes, 3, Guadalajara.

En las oficinas del Distrito forestal y en la Alcaldía de Castillforte simultáneamente se celebrará subasta el día 2 de abril a las doce de su mañana para el aprovechamiento de jugos de 11.181 pinos de los montes de dicho pueblo.

Ha fallecido en esta capital a la edad de 16 años, el alumno del colegio de Huérfanos de la Guerra José Lucas Mata.

Descanse en paz.

Por traslado a Maranchón quedará va-

caute en 1.º de abril la plaza de médico titular de Romanones, dotada con 2.500 pesetas anuales.

Las solicitudes en término de 30 días a contar desde el 26 del actual.

En las vacantes que existen en la escala de catedráticos de Instituto ascenderán los de esta capital D. Miguel Rodríguez Juan, D. José Sanchez Pérez y D. Ramiro Ros Rátales.

De la Dirección general de Obras públicas se ha recibido en Guadalajara aprobado sin alteración el proyecto de ensanche del puente sobre el río Henares, cerca de la estación del ferrocarril y próximo a las obras de «La Hispano».

No tardará mucho en ser anunciada la subasta bajo el presupuesto de contrata de 156.776 pesetas con 33 céntimos.

Ha sido nombrado Rector del Seminario Conciliar de Sigüenza, el Dean de la Catedral D. Blas Hernández.

El Ayuntamiento de Valtablado de Río ha solicitado sea declarado de utilidad pública un puente sobre el río Tajo en su término municipal y en el plazo de quince días podrán presentarse reclamaciones.

El Juzgado militar de Madrid cita de comparecencia en término de treinta días al soldado desertor Antonio Sanz Baños, natural de Villar de Cobeta.

El Boletín Oficial del día 20 publica la relación de pobres de la parroquia de San Nicolás de esta ciudad y de los pobres de Arganda del Rey, Fuentelabiguera y Lupiana que serán socorridos a mérito con fondos de la Memoria de D. José Zurita y Guerra.

Su hijo será un hombre fuerte mañana

el V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre; pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina Nestle

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como el leche de la madre.

ZOTAL

Insecticida para las viñas, olivos, naranjos, limoneros y hortalizas.

JABÓN ZOTAL

Suaviza y purifica la piel.

Venta: Farmacias y Droguerías.

Camilo Tejera y Hermana, Sevilla.

Proveedores de la Real Casa.

GUADALAJARA

Imprenta «Gutenberg», Librería,

Papelería y Objetos de escritorio y dibujo

Miguel Fluites, 20

SECCIÓN ESPECIAL DE ANUNCIOS

DOCTOR SERRADA.—Cirujía y enfermedades del aparato digestivo. Consulta de 3 a 5. Campoamor, 3, Madrid. Los de provincias deben pedir día y hora.

CASA AGUST N GARC A MANZANO.—Pedid el riquísimo jabón «Brisas de la Concordia.» Surtido en ocho perfumes. Caja con tres pastillas, 1'50 pesetas.—Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25.

VINO. Se vende en el Coto de Valdebuena, a tres pesetas arroba de 16 litros. Por partidas de 25 arrobas en adelante, a dos pesetas cincuenta céntimos arroba.

SE VENDE una prensa seminueva para la fabricación de baldosas y ladrillos. Para verla y tratar en el almacén de trapos de Miguel Bicta, Doctor Creus, 17.

GABINETE DENTAL.—E. Torrente de Alcalde, dentista, y su hijo Ramón Alcalde, odontólogo, ofrecen su gabinete en Madrid, Alcalá, 30, pral. derecha, y en Guadalajara, Mayor baja, 25 y 31, los martes, miércoles, viernes, sábados.

CONSULTA de cirugía y secretas a cargo del doctor Díaz Clemente, del Instituto Rubio, de 6 a 8. Cristo de Rivas, 1, principal izquierda.

PURIFICACION SEPÚVEDA.—Modista.—*Nouvelles créations.*—On parle français.—Jesús y María, 3, Madrid. Se sirven encargos a provincias. Av.

EN FERRETERIA, cementos, camas, armarios de luna, chimeros, herrajes para obras, etc., etc., la antigua y acreditada casa MORILLAS.

COGNAC TERRY.—Por cada copa de cognac (diferentes marcas) recibirá cada consumidor en cafés y otros establecimientos un cupón numerado para el sorteo de un AUTOMOVIL «OVERLAND», en combinación con la lotería de 22 de diciembre de 1918.—Por cada botella regala 22 cupones. Representante en Guadalajara: Díaz Madroffero e hijos, Jáudenes, 5, pral.

VINOS FINOS DE MESA.—Bodegas de Bernardo Sobrinó, calle del Museo, 14, Teléfono 115

SE HACE toda clase de trabajos de escritura a mano, máquinas de escribir y Cyclostyle, a precios económicos. Razón: Antigua, 1, bajo izqda.

LUIS ADAN.—Ordinario de Guadalajara a Madrid y viceversa. —Recibe los encargos en Madrid, Plaza del Angel, 16, portería y en Guadalajara. Plaza de Oñate, 3.

LAMPARA de filamento metálico marca «Metal» a 1'75 una de 5 a 50 bujías, en la ferreteria de la viuda de Esteban Huñillos. Plaza Mayor, 15.—Teléfono 127.

PAPEL PARA ENVOLVER.—Limpio, grandes pliegos, magnífico papel. Se vende en la Administración de LA CRÓNICA al precio de 4 pesetas arroba.

PAR CANOVAS.—12, Estudios, 12. Madrid.—¡Alcaereseños! Almorzad aquí. Cubierto: sopa, dos platos, pan, vino y postre ¡una peseta!! Av.

SE VENDE una máquina de coser con 3 tesoros, cubiarta gótica y tablero de cortar. Calle de Topete, núm. 2, pral.

Palace Hotel Español

GUADALAJARA

Servicio esmerado. Calefacción a vapor. Baños. Comfort. Cubiertos desde 3 pesetas. Se sirven banquetes, bodas y bautizos.

Teléfono 105

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.



El oculista D. Rafael Juste Castán, que tiene su consultorio en Madrid, calle de Leganitos, 1, primero, visitará y operará en el Gabinete de curación del señor Plutons, calle de Madrid, número 1, GUADALAJARA, EL ÚLTIMO DÍA DE CADA MES a los enfermos de la vista que le honren con su confianza: estando abierto todos los días de doce a una para la curación de los enfermos en tratamiento y para informes.

HONORARIOS MODICOS

Horas de consulta: el último día de cada mes, de cuatro a cinco de la tarde. Gratis a los pobres, de cinco a seis.

SARNA

El - Antisármico - Martí es el UNICO que la cura sin BAÑO

SUS IMITACIONES son cañas, peligrosas y apestan a letifinal

VENTA: Farmacias, Droguerías y Centros Específicos de toda España

AGENTES EXCLUSIVOS: J. URIACH Y C.

BARCELONA

LAMPARAS ELECTRICAS

De todas las mejores marcas y

PRECIOS BARATISIMOS SURTIDO ENORME - DE VENTA EN EL BAZAR "La Tijera de Oro,"

Almacén de tejidos - Vea usted en esta Casa **Bernardo Justel**

Las novedades de **INVIERNO** Paños - Franelas - Terciopelos - Paños Cortes de traje

Secciones de esterera y sastrería **Guadalajara**

Clínica "El Refugio"

Corredora baja, 37.-MADRID

CONSULTA de ESPECIALIDADES

Garganta, nariz y oídos.—Partos y enfermedades de la matriz.—Estómago, hígado e intestinos.—Ojos.—Enfermedades de los niños.—Idem de la boca y dientes.—Vías urinarias, piel, venéreo y sífilis.—Medicina general.—Cirujía general.—Tratamientos modernos.—Electroterapia.—Sala de operaciones y estancia para operados.

FERRETERIA Y CRISTALES

DE LA

Viuda de Esteban Rufiños

Ferretería.-Cristales.-Material eléctrico. Lámparas de filamento metálico marca

«Osram», «Metal» $\frac{A}{S}$ / $\frac{E}{A}$. Inodoros, tuberías de hierro y plomo; clavazón y herrajes para obras y caballerías. Polvos insecticidas. Arados vertedera.

Estufas y accesorios. Máquinas de picar y embutir carne.

ESPIÑO ARTIFICIAL

Cementos de la acreditada marca **EL LEON** Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento) Teléfono 127

AMALIA

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

DE **ANTONIO MEDRANO**

Ronda de San Antonio, 4, -:- Guadalajara

MATERIALES DE CONSTRUCCION DE

CRISPIN ORTEGA

(SUCESOR DE PACIOS)

Yesos blanco y tosco, azulejos baldosines, cementos de la acreditada marca El León, rasillas, cates y demás materiales de construcción.

- 5, González Hierro, 5 - (Junta a la Iglesia de San Gil)

LA ESTRELLA

Sociedad anónima de seguros genuinamente española

Semillero social: Espos y Mina, 6.-Madrid

Capital desembolsado: Ptas. 5,000,000

LA ESTRELLA tiene constituido el depósito que exige la ley. Seguros contra incendios. Seguros sobre la vida. Seguros de transportes marítimos. Seguros de transportes terrestres. Seguros de rentas vitalicias inmediatas. Seguros contra incendio de la cosecha. Seguros de paquetes postales. Seguros de rentas vitalicias diferidas.

BANQUEROS: Banco Hispano Americano, Banco de España, Banco de Gijón. Banco Asturiano de Industria y Comercio. Banco Español del Río de la Plata. - Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros fecha 5 de mayo de 1911.

Subdirector en Guadalajara:

DON FRANCISCO B. DE QUIRÓS Madrid, 14, principal

AURORA

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS BILBEO

Subdirector en la provincia:

SANTOS BOZAL CASADO

ABOGADO

JÁUDENES, 18.-GUADALAJARA

HERNIAS

Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Dolors. Serdos. Calvez. . .



Tratamientos sin operar.

Dr. Campos

MONTERA, 36.-MADRID

COMPañIA COLONIAL

CASA FUNDADA EN 1845

INDISCUTIBLE SUPERIORIDAD EN CAFÉS MOLIDOS Y EN GRANO
CHOCOLATES TES TAPIOCAS

**CONTRA
LA TOS**

PASTILLAS PECTORALES DE
G. F. MERINO É-HIJO.
En farmacias y droguerías, o 30 paquete

VISITAD los grandes almacenes el detall
- de tejidos y novedades de

LA GRAN CIUDAD DE LONDRES

DE VICENTE MADRIGAL JUSTEL

PLAZA MAYOR, 1, 2 Y 3 Y MIGUEL FLUITERS, 1

ELIXIR ESTOMACAL
de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

**ESTÓMAGO É
INTESTINOS**

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiéptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

— FABRICA DE JABONES —
DE
ESTEBAN - Y - JUNQUITO
Despachos: Museo, núm. 22 y Jáudenes, núm. 4
Guadalajara

— LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL —
COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS
Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado



Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos
54 AÑOS DE EXISTENCIA
Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.—
SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:
D. Julián Ramirez e hijo, Plaza de D. Pedro 1.

Mayor, 60 Agencia de pompas fúnebres

EUSEBIO MOLINA Teléfono núm. 128

GUADALAJARA Esta casa se encarga de todo lo concerniente al ramo de entierramientos

Tahona mecánica
— DE DIGES —

JAUDENES, 45.—TELEFONO 80
Esta casa es la única que fabrica su pan con AMASADORA mecánica. También se fabrica exclusivamente en esta casa el tan suculento como higiénico PAN DE VIENA.

Venta de pan francés, candel y del país
DESPACHOS { Mayor baja, 43 y 45.
Mayor alta, 42.
Amparo, 22.

LAS NOVEDADES QUE PRESENTA EL BAZAR PARISIEN

en objetos para regalos de TODAS CLASES son de tener en cuenta. Compare esta CASA con las de las grandes poblaciones en precios económicos, gusto y surtidos. Se reciben las ULTIMAS para la próxima TEMPORADA DE VERANO

PRODUCTOS PECA-CURA